

BRÈVES ÉCONOMIQUES

Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 3 mai au 10 mai 2024

Actualités macroéconomiques

Les Canadiens divisés sur l'augmentation de l'imposition sur les gains en capital

Un sondage réalisé par l'institut Nanos a révélé que 45 % des personnes interrogées estiment que l'augmentation de l'imposition des gains en capital proposée dans le dernier budget fédéral réduira les investissements et l'innovation. 38 % jugent au contraire que l'augmentation est équitable et qu'elle devrait permettre de réduire les inégalités. Le gouvernement fédéral prévoit de taxer les sociétés canadiennes sur les deux tiers de leurs plus-values en capital, contre la moitié actuellement. Ce changement s'appliquera également aux contribuables lorsque leurs gains dépassant 250 000 CAD (171 000€) sur une année. Cet impôt, qui devrait entrer en vigueur le 25 juin, ne concernera pas les résidences principales. Les représentants des milieux d'affaires canadiens ont manifesté leur opposition à cette proposition, affirmant qu'elle risquait de rendre le Canada moins compétitif et innovant par rapport aux autres grandes économies.

Le gouvernement fédéral retient une enveloppe de 357 M CAD pour l'Ontario

Le gouvernement fédéral a annoncé retenir une enveloppe de 357 M CAD (244 M€) au titre de son «Fonds pour l'accélération de la construction de logements» destinée à l'Ontario. Le gouvernement a indiqué qu'il distribuerait plutôt cette somme aux municipalités de la province. Cela signifie que le gouvernement de l'Ontario ne sera pas remboursé pour les fonds déjà engagés et que

la province perdra le pouvoir discrétionnaire de choisir les projets qui recevront l'argent. Le ministre du logement Sean Fraser a justifié cette décision en indiquant que l'Ontario refusait de partager ses plans en matière de construction de logements sociaux. La maire de Toronto, Olivia Chow, s'est déclarée ouverte à négocier avec le gouvernement fédéral afin de débloquer des fonds pour construire des logements.

Le gouvernement fédéral investit 360 M CAD pour soutenir les sciences de la vie

La ministre du Tourisme, Soraya Martinez Ferrada, a annoncé au nom du ministre de l'Innovation, de la Science et de l'Industrie, un financement de 360 M CAD (246 M€) à Polytechnique Montréal pour soutenir le développement des infrastructures de recherche en matière de biofabrication et des sciences de la vie. Ce financement soutiendra 14 projets d'infrastructure qui devraient renforcer les capacités d'identification et de surveillance des pathogènes. Ils renforceront également l'écosystème de collaboration en matière de biofabrication, la recherche et le développement de nouveaux vaccins, d'antibiotiques et de thérapies basées sur l'immunité.

Le Canada obtient gain de cause concernant les droits de douane américains sur le bois d'œuvre

La ministre du Commerce international, Mary Ng, s'est félicitée de la décision rendue en appel par le panel spécial de règlement des

différends prévu au titre de l'ancien accord de libre-échange nord-américain (ALENA). Le panel binational a jugé, comme en première instance, que les droits de douane américains n'étaient pas conformes à la législation américaine. Le Canada conteste depuis 2017 l'imposition de droits de douane décidés par les Etats-Unis sur les exportations canadiennes

de bois d'œuvre résineux. Le compte rendu de la décision du panel n'a pas encore été rendu public. La décision du panel ne met pas encore fin au différend puisque les Etats-Unis doivent encore, s'ils le souhaitent, lever les droits de douane en cause.

Entreprises

Le Bureau de la concurrence ouvre une enquête à l'encontre de Lululemon et lance une étude sur le secteur du transport aérien

Le Bureau de la concurrence canadien a lancé une enquête à l'encontre de Lululemon pour « pratiques commerciales trompeuses présumées », à la suite d'une plainte déposée par l'association de défense de l'environnement, Stand.earth. Cette dernière avait saisi le Bureau en février dernier, alléguant que l'entreprise trompait ses clients au sujet de son impact sur le climat pour promouvoir ses produits alors que les rapports de l'entreprise révèlent un doublement des émissions de gaz à effet de serre entre 2020 et 2022. A noter par ailleurs que le Bureau de la Concurrence va lancer une étude de marché concernant le transport aérien afin d'identifier les obstacles à la concurrence dans le secteur. Il s'agit de la deuxième enquête après celle concernant la distribution alimentaire fin 2022.

FINTRAC inflige une amende de 6 M CAD à Binance

FINTRAC a imposé une amende de 6 M CAD (4 Md €) à l'encontre de Binance. Il s'agit de la première sanction imposée par FINTRAC à une plateforme de cryptomonnaies. FINTRAC a condamné Binance pour n'avoir pas respecté ses obligations d'enregistrement en tant qu'entreprise de transfert de fonds à destination de l'étranger en septembre 2023. Binance avait annoncé l'an dernier se retirer du marché canadien en raison de cette obligation d'enregistrement. Binance a été aussi accusé de ne pas avoir signalé 5 900 transactions suspectes entre 2021 et 2023.

Une semaine riche en actualité pour le secteur des hydrocarbures canadien

ATCO va construire un gazoduc d'un coût de 2 Md CAD (1,4 Md €). Ce gazoduc approvisionnera en gaz naturel l'usine Path2Zero de l'entreprise Dow Chemical qui est en cours de construction près de Fort Saskatchewan (Alberta), au nord-est d'Edmonton. Path2Zero est présenté comme

le premier site de craquage d'éthylène à émissions nettes nulles au monde. La construction du gazoduc devrait commencer en 2026, pour une mise en service en 2027. Parallèlement, Suncor a déclaré avoir atteint un record de production, à 835 000 barils de brut par jour au premier trimestre. Le *Financial post* a révélé que l'entreprise japonaise Itochu est en négociation avec le producteur de gaz canadien Ksi Lisims pour importer du GNL depuis la Colombie-Britannique.

Postes Canada se déclare en grande difficulté financière

Postes Canada a déclaré dans son rapport financier annuel qu'elle pourrait manquer de fonds d'ici au premier trimestre 2025. La société d'État a affiché une perte de 748 M CAD (512 M€) en 2023 et a accumulé 3 Md CAD (2 Md€) de pertes depuis 2018. Postes Canada prévoit « des pertes plus importantes et insoutenables dans les années à venir ». L'entreprise invoque la baisse des recettes tirées de la distribution du courrier et des colis alors que ses charges continuent à augmenter, tirées notamment par l'obligation de desserte de 200 000 nouveaux clients par an. Postes Canada avait pourtant tenté d'investir le marché du commerce électronique, mais sa part s'est « rapidement érodée », passant de 62 % en 2019 à 29 % en 2023.

Les entreprises canadiennes publient leurs résultats du premier trimestre

Parmi les résultats financiers remarquables par la presse canadienne, Shopify a annoncé une croissance de son chiffre d'affaires de 23%, mais s'attend à une croissance de moitié pour les prochains trimestres. Dans le secteur de l'assurance, Manulife a déclaré une hausse de ses ventes de 21% au premier trimestre à l'échelle mondiale, +13% en Asie et +54% au Canada. Le plus grand assureur canadien a affiché un bénéfice de 1,7 Md CAD (1,2 Md€) contre 1,5 Md CAD (1 Md€) il y a un an. Dans le secteur agricole, Nutrien a déclaré une baisse de 71% de son résultat au premier trimestre, à 165 M USD, en raison de la baisse d'un quart du

prix de la potasse en 2023 ; elle se félicite toutefois par la bonne tenue de la demande. Dans le secteur des hydrocarbures, Enbridge a déclaré un bénéfice de 2 Md CAD (1,4 Md€), en hausse de 8% sur un an du fait de la forte demande de pétrole depuis les Etats-Unis.

Les résultats économiques de la semaine passée

Indicateur	Date de publication
Enquête sur le marché du travail canadien pour le mois d'avril	Taux de chômage inchangé à 6,1% contre 6,2% attendu ; Croissance des salaires d'une année à l'autre à 4,8% contre 5% en mars
Emission d'obligations du gouvernement fédéral canadien à 5 ans	Emission à 3,662%

L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Nouveau permis de construire accordés pour le mois de mars	13 mai
Ventes en gros pour le mois de mars	14 mai
Mises en chantier pour le mois d'avril	15 mai
Ventes de produits manufacturés pour le mois de mars	15 mai
Indice du prix des nouvelles maisons en vente pour le mois d'avril	17 mai
Ventes de nouveaux véhicules pour le mois d'avril	17 mai

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Maxime Augé, SER d'Ottawa

Rédaction : Jean-Toussaint Battestini, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)